

EL DIARIO

Periódico imparcial



SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes... 11 pta.
Fuera, trimestre... 3.50

PAGO ANTICIPADO

OFICINAS: FERIA, 6

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS

y reclamos á precios convencionales
 Toda la correspondencia se dirigirá á la Redacción.

EL GLOBO

Martinez y Ferrer

TEMPORADA DE VERANO

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS — Últimas novedades para señora — Especialidad en géneros blancos y negros.

Gran Pañería

Estambres
Cheviols
Gergas

Armures y mantas para viaje.

Alfonso XIII — Orihuela — Frente al Hotel España

CONCLUSIÓN

Ayer terminamos la publicación del informe de la Comisión especial que se nombró para que dictaminara sobre las cuentas municipales de 1908, publicación que se ha prolongado algunos días, dada la extensión del documento.

No ya nosotros, sino una comisión de representantes del pueblo, ha sido la que ha evidenciado ante el país la mala administración de los conservadores; y para demostrar esto, no se ha valido de argucias fantásticas, de exageraciones apasionadas, ni de

impulsos de simpatías ó desagrado; para demostrar esto, se ha valido de la lógica indestructible de los números, que como jueces implacables y como testigos excepcionales, están ahí, en los documentos municipales para acusar eternamente á los conservadores á quienes defiende «El Eco», de administradores desatentados.

Nosotros lo habíamos dicho muchas veces y muchas veces también lo habíamos demostrado parcialmente, contrayéndonos al punto de la discusión; pero ahora la demostración ha sido general, comprendiendo la gestión de los conservadores de todo un año; y del año en que

mejor pudieron y debieron administrar, porque en gran parte de él estuvieron mudos, y pudieron y debieron también concentrarse las actividades y las voluntades de todos, para laborar en bien del pueblo. Pero se conoce que en la cuestión administrativa, los amigos de «El Eco» han hecho siempre una exclusión perniciosa para los intereses populares y perjudicial para el concepto que deben merecer como administradores del país, que en lugar de administrar en común, buscan una soledad exclusivista, que sin embargo, dejó el rastro que ya conocen nuestros lectores por el informe publicado.

No se podrá decir que nos movió la pasión y que nos guió la enemistad política, cuando en diversas ocasiones aseguramos alguna de estas cosas de los conservadores ni se podrá tampoco afirmar que han sido invenciones nuestras propaladas con el objeto de inutilizar moralmente á esos políticos para que algún día no volvieran al poder; ni la pasión ni la inventiva han sido el producto de nuestros escritos; estos han nacido de la reflexión y de la verdad, que ha confirmado con creces la Comisión investigadora,

Todo cuanto llevamos dicho sobre la administración pública de los conservadores ha sido un

reflejo de la realidad que evidentemente ha confirmado con la realidad misma el dictamen de que venimos ocupándonos.

Los lectores de EL DIARIO que como oriolanos interesados por el bien de su país han seguido paso á paso los incidentes de nuestras discusiones, habían adquirido el convencimiento de que siempre hemos dicho la verdad y que nunca nos animó otro sentimiento que el de la justicia ni otro deseo que el de que el pueblo sepa quienes deben y pueden administrarlo, porque sus actos los capacitan ó los incapacitan para ello, advirtiéndole para el porvenir, á fin de que no se deje alucinar con nuevas engañosas promesas, ni con frases de relumbrón que no han probado más que, que se quiere defender lo indefendible; y para que cuando se convoque al cuerpo electoral á nuevas elecciones cuide de no enviar al Consistorio, políticos que han puesto los intereses populares al borde del abismo.

Ahora «El Eco de Orihuela», tiene la palabra, y veremos como trata de desvirtuar lo dicho por la Comisión, que ha fundado su dictamen, no en la elocuencia retórica, sino en la de las matemáticas.



VARIEDADES

Los divorciados más

Jóvenes del mundo

En Abisinia vive la mujer que se ha divorciado más joven en el mundo.

Y no es una cualquiera. Es nada menos que la esposa del nuevo Nuhus Ligg Jossu.

En 16 de Mayo de 1909 Ligg Jossu contrajo matrimonio con la princesa Romania Onok. El regio novio tenía quince años y la novia ocho.

Como la princesa Onok era sobrina de la Emperatriz Teiru el Regente Tesema ha visto en ella un peligro para la seguridad del Imperio y el Consejo de la Regencia ha obligado a Ligg Jossu a divorciarse.

Los dos divorciados más jóvenes del mundo están inconsolables y dícese que se pasan todo el día llorando.

Les queda mucho tiempo para consolarse.

A mi hijo Antonio

Libra de dolor y penas horas ha pasado el alma en dulce y placida calma; de amor y delicias llenas, mas de esas horas serenas que exentas fueron de henos, como del tiempo despojos, solo quedó en mi memoria, escrita una triste historia, con lágrimas en los ojos.

Yo también hijo adorado, igual que tu en el presente, pasé una infancia sonriente, y con mi madre a mi lado.

Yo igual que tu me dormía al beso de madre amante de gozo el alma radiante, sin tener odios, ni agravios, con la sonrisa en los labios y la calma en el semblante.

Más ¡ay!, pasaron los años, de mi madre me alejé, y aquellas dichas hallé trocadas en desengaños, y hoy con las penas y daños en que mi alma se tortura, me asombra en la desventura en que se trocó la calma que quepa dentro del alma, tanto pesar y amargura.

Más Dios al fin, alma mía, viéndome en este abandono, como a un angel de su trenó,

aquí a mi lado te envía, Luz que en mi noche sombría vienes mi alma alumbrar bien me puedo imaginar, en medio de mi desvelo, que eres un jirón de cielo, que resplandece en mi hogar.

De tus besos al calor, siento renacer la calma, cicatrizando en el alma, las heridas del dolor; porque tus besos de amor borrando de mi memoria, de mis pesares la historia se figura el alma mía, que son besos que me envía, tu padre desde la gloria,

JOSEFA ASTRAY.

CRÓNICA

Filosofías de verano

Cuando el inventor del aeroplano dió forma existente a su incubación, es posible que jubiloso, henchida su alma de ideales notabilísimos, se diera a pensar dulces cosas.

Con su intento vislumbraría un porvenir, risueño para todas las criaturas que, gracias a él y a su aparato, estarían hechos unos buenos pájaros, y en su vertiginoso volar serían nuevas aves que convivirían con las gaviotas y demás entes volátiles.

Seguiría imaginando en su hipotético discurso que la totalidad de los seres, postergados ante él, le darían infinitos parabienes por haber creado ese lazo indisoluble de fraternidad humana. ¿No lo es entre los pájaros, las golondrinas, etc., que viven en imperturbable paz, en amorosa fraternización? Pues prescindiendo de que las alas de las aves son naturales y las de los aviones de arteificio, igual sucedería entre los humanos.

Otras dulces cosas habrá pensado el inventor a que me refiero; yo las creo adivinar, porque en idénticas circunstancias es muy verosímil que también las hubiera imaginado, que en esto de soñar despierto todos tenemos un punto de contacto.

Pero si el inventor aeroplano ha tenido noticia del fin para el que alguien ha pensado utilizar su máquina, seguramente que aquellas ideas notabilísimas de que hablé antes, habrán venido en lastimoso estado a los suelos.

Es el caso que en Francia, su cursal del infierno según un honorable devoto—¡tantos como desearían hacer un viajecito a los mismos dominios de Belcebú, digo, a París!—en Francia, varios militares han practicado estudios en aeroplanos simulando un combate aéreo entre dos ejércitos.

Excuso decir que el simulacro de combate ha sido algo más que ese mero entretenimiento...

¿Que queréis? Así es el hombre y no ha de variar. El bien que se le intenta hacer conviértelo diabólicamente en mal. De esta suerte en vez de fraternizar por los aires con nuestros conaturales, los pajarracos artificiales llevarán el día menos pensado sobre nuestras cabezas una descarga de fusilería. ¡Hermanos, un verdadero cataclismo!...

Si yo por azares de la vida me viese algún día transformado en rey—¡chit! ¿quien se ha reído?—juro para este mundo y para el otro que perseguiría tevezmente a los inventores, como gente perturbadora de la paz de las repúblicas.

Decidme sino: ¿quien es el responsable si los hombres llegan a exterminarse en los aires? El inventor del aeroplano.

Pues entonces, pongáosle en la picota.

RAFAEL GIL LÓPEZ

La segunda conquista de Orcelis

...así vivieron indígenas e invasores, aquellos sometidos a un yugo ominoso, estos cometiendo todo linaje de tropelias y desafueros, entre los que sobresallan la rampante ambición por enriquecerse sin miramientos, a costa de la hacienda pública de los naturales, pero un día, fueron arrojados de casi toda la península los aines en barbarie de los usurpadores que dominaban en Orcelis, y estos temblaron. El fin de su dominación se acercaba, é hicieron los preparativos para abandonar el pueblo con el mayor botín posible.

Esta taifa tuvo grandes luchas intestinas, en las que á semejanza de lo que hacía el cruel Saturanio, se deboraban entre sí, sin guardar consideración á parentescos aunque fueran bien cercanos.

La noche de un día lluvioso húmedo y frío del mes de Noviembre de 190... los naturales, hartos de sufrir vejaciones y decididos á perder la existencia ó á recobrar la libertad y el honor, se resolvieron á tomar el castillo, emulados por el heroísmo de los habitantes de otras regiones.

Un ejército popular ansioso de gloriosa muerte ó de victoria gloriosa, cercó la fortaleza, que permanecía cerrada, y que no se abría ni ante los golpes ni ante los disparos de las armas de fuego rudimentarias que usaban aquellos bravos combatientes.

Era lo raro del caso que los habitantes del castillo no asomaban por las almenas ni parecían dispuestos á defenderse del ataque; pero alguien que hubiera observado las falsas puertas de la mole granítica, hubiera visto salir por ellas largo cordón de moros conduciendo acémilas que vacilaban bajo el peso de los tesoros que conducían, producto de la rapina de sus guantes.

Por fin, los indígenas hicieron un gran esfuerzo y la puerta principal cedió al impulso dejando el paso franco. Precipitáronse en el interior los reconquistadores, y hallaron la soledad por doquier, hasta llegar á un pequeño recinto del piso segundo, donde se encontraron al último Kaid con unos pocos de los suyos que se apresuraron á pedir clemencia. Los nobles hijos de Orcelis, olvidaron todos los sufrimientos de la pasada época de dolores y de vergüenzas, y perdonaron á aquellos desatentados, pero obligándolos antes á extender un documento en un pergamino, en el que se declaraba todo lo que dejaban en la población después de su dominio.

En el salón central de la fortaleza, se proclamó la independencia de Orcelis con gran contentamiento de todos los varones fieles á la causa patriótica; y en el documento antes citado, firmó el último Kaid y algunos de los

jefes de la Reconquista. Aquel marchó triste á unirse con los suyos para atravesar el Estrecho y disfrutar en Africa regalada vida, cómoda y sin pesares; y los naturales recordaran el refrán de «á enemigo que huye puente de plata, dando por bien empleado que ni en los monumentos, ni en el castillo, ni en los lugares de la población que ocuparan los moros, hubieran dejado estos más que las paredes *mondas y lirondas*, pero en cambio dejaron la paz, la libertad y la reconstitución económica con su ausencia...»

Nada más decía el mutilado manuscrito, que fuera sabroso haberle hallado entero, porque su contenido debió ser muy curioso é interesante.

Comentarios políticos

Muy bien, pero que muy bien nos parece, eso de *las arterias y de la sangre* que dice «El Eco de Orihuela» en su artículo de entrada de ayer.

Es una frase muy bonita aunque algo tópico.

Sin embargo, como se muestra humilde en su solicitud; lo diremos que el Ayuntamiento, puede hacer con el camino de Beniél, algo parecido á lo que se hizo con el de Torremendo; y decimos algo parecido, porque aquello de la subvención fué por una sola vez y sin que causara precedente.

Con la prestación personal, habrá cumplido el Ayuntamiento sus obligaciones.

Y nada más.

NOTICIAS

El día 7 de los corrientes y en la Iglesia de Santa Lucia, á las seis y media de la mañana tendrá lugar la Misa anual á San Cayetano, costada por el heredero de Filomena Bucardo, José Ramón Cárcelos, el que invita á los muchos devotos del Santo.

Para Alicante ha salido nuestro amigo D. Francisco Gandía, acompañado de su distinguida familia.

Se encuentra en cama con una ligera dolencia, nuestro querido y particular amigo D. Rufino Gea.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Cuenta un periódico que á pocas leguas de Madrid hay un pueblecito, «Cobeña», en el que «hace ocho años no se ha muerto nadie».

El médico ha escapado, la botica se ha cerrado y el sepulturero ha convertido en huerto un trozo del cementerio.

Hoy publicamos una linda poesía debida á la inspirada pluma de la profesora de instrucción pública de esta ciudad Doña Josefa Astray.

Se ha recibido la autorización del Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia, para celebrar las corridas de toros á beneficio de los establecimientos de caridad, existentes en Orihuela.

Según la «Gaceta» se ha declarado la peste bubónica en algun puerto de Rusia, cuyas procedencias son dadas por sucias.

Las personas que deseen adquirir localidades para las corridas de toros que se han de celebrar en nuestro circo taurino en los días 14 y 15 de los corrientes, pueden hacer los encargos á D. Mariano Huertas, advirtiéndole que serán preferidos los que adquieran localidad para las dos tardes.

Ha marchado á Torrevieja nuestro querido amigo el concejal de este Ayuntamiento D. Cornelio Payá, acompañado de su distinguida familia.

Mañana saldrá para Torrevieja la banda municipal de música de esta ciudad la que permanecerá en la villa de la sal hasta el lunes.

La banda ha enriquecido su repertorio con nuevas producciones musicales que estrenará en Torrevieja durante los dos días que permanecerá allí.

Rogamos á aquellos de nuestros suscriptores de fuera que se encuentran en descubierto con esta administración, hagan efectivo

el importe de sus suscripciones, para que no sufran alteraciones en el envío de nuestro periódico.

El muy conocido JOSE BARÓ que tantos años viene anunciando al público de Orihuela las casas para veranear, ofrece las mismas desde 10 pesetas hasta 2; también da colchones de lana á quien los pida.

Dirección: Calle Chapalanguerra núm. 3

TORREVIEJA

ACADEMIA DE MATEMÁTICAS

Preparación completa para Carreras especiales y para el ingreso en las militares.

Estudios del grupo de ciencias del bachillerato para los exámenes de septiembre próximo.

S. Agustín, 4, principal.

PIANO

Se vende uno vertical sumamente barato.

Darán razón en la redacción de este periódico, Feria, 6.

Por desear retirarse del comercio, se vende el establecimiento de paquetería y quincalla de D. Abelardo Tertel, situado en el mejor sitio de esta ciudad, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 5. Buenas condiciones.

PASATIEMPOS

Charada

En «prima dos tres» se hallan

las casas de dos callejas; es la «dos tres» buen remedio para quien fiebres padezca; «tres tres» ó pequeña igual en el siglo de mi abuela; á cierta área de terreno llamo «cuarta tres» poémica; le dará á alguno el «total» aquel que plantado deja en la calle al adversario, ó al amigo que lo asedia.

Solución al rompe-cabezas

OBDULIA
ROSA
INES
HERMINIA
UBALDO
ELENA
LUISA
ANITA

BOLETÍN RELIGIOSO

Santos para hoy

Ntra. Sra. de las Nieves.

Cultos para mañana

En la Catedral, Misa conventual á las ocho y cuarto.

FABRICA DE GENEROS DE PUNTO

Capdepón 7 bis

MAQUINAS RECTILINEAS

Se hacen toda clase de trabajos con los mejores algodones conocidos.

Medias desde 0.50 hasta 5 pesetas.

Calcetines desde 0.40 hasta 3.50 p.

Elásticas desde 1.50 en adelante.

Pantalones desde 2 ptas. id.

Cubre corsés desde 1.75 id.

Toreras desde 1.75 id.

Refajos desde cinco pesetas.

Grande variedad en trabajos de lantastá y calados á precios convencionales. Se hacen composturas y toda clase de encargos.

Se admiten oficiales.

Imp. de J. Sansano, Orihuela.

GUANO PERUANO

COMPLETO

La Carza Real

Piñeja garantizada

Compite con las más acreditadas marcas

Fabricantes Sres. Albarracín y Alemán, Espinardo.

Depósito en Orihuela, calle del Río en el almacén de Galiano.



SECCION DE ANUNCIOS

LA ALHAMBRA

Mayor, 31 y 33

Gran establecimiento de Tejidos, de

Jose Marin Garrigós

Grandes surtidos de géneros propios para señoras.
Allas novedades para la próxima estación.

PANERÍA DE

Eleuterio García

MAYOR, 14

En este acreditado establecimiento, se ha recibido un gran surtido de estambres, hilo, vicuñas, canillas y driles, para la presente temporada.
Especialidad en merinos para sotanas y manteos

Precios sumamente económicos.

EL LEON DE ORO

Viuda de José Martínez Costa

MAYOR 17 y 19 — FERIA, 20

Primera casa en novedades. — Gran surtido en géneros blancos y negros, especialidad de la casa. — Grandes remesas de géneros semanales. — Grandioso surtido en lanas para caballero, para la próxima temporada. Guardapolvos hilo para viaje á 9 pesetas.

PRECIO FIJO
VENTAS AL CONTADO



EL ORTO

Gran fabrica de gaseosas y agua de Seltz

montada con todos los adelantos modernos que exige esta clase de industrias

Evaristo Cánovas

San Agustín, 16

EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad, da mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza de ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos, donde elegir.
Antes de empapelar una habitación, conviene ver mi extenso muestrario.

Lurique Luis

PINTOR

Pinturas de decoración, dorado. — Especialidad en trabajos artísticos. — Imitaciones a maderas y mármoles. — Restauración, altributos, escurdos, transparentes.

Gran almacen de materiales de construcción

Diferentes clases de teja plana

Gran variedad en azulejos del país y del extranjero

Pavimentos de mosaicos hidráulicos

Además se encontrará en el citado almacen todo lo necesario en obras de albañilería á precios sumamente económicos

JOAQUIN SANCHEZ BALLESTA

Santiago, 5. ORIHUELA

EL INDIO

COMERCIO DE TEJIDOS

Economía, Elegancia, Gusto, Variedad

Visítad esta casa. La que más barato vende

Pañuelos, Mantones, Cretonas, Lienzos

Géneros de punto

Fernández Calderón de la Burea

ORIHUELA

Zapatería

¿Quereis comprar

buen calzado y barato?

Pues lo encontrareis en la zapatería de MARIANO MARTÍNEZ, Calle Mayor número 34, ó en la sucursal en Torrevieja, donde podréis hallar los últimos modelos de calzados á precios sumamente económicos